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江海联运与江海航道建设 

丁天明 

这个交流题目是航道建设。关于一些航道建设内容大连

海事大学的王教授前面也讲了一些对策。主要讲两个观点：

第一是航道建设主要考虑安全、经济。作为舟山海运的海上

航道建设，要基于港口建设角度来考虑航道建设问题。第二

是关于内河、长河的航道建设，要从经济角度考虑航道建设。 

 

一、关于对海港航道建设的一个思考 

要考虑航道年交通流的问题。舟山是深水良港较多，现

在看来比较分散，舟山的交通流非常复杂，年交通流 160 余

万艘次，每天海上的交通流 4400余艘次。因此考虑海港建设

以及海港相关航道建设的时候就要考虑年交通流的问题，现

在我们舟山的港口，基本是交通便捷的一些港口，都是在海

边的。 

要考虑航道交通安全问题。就好像有时候在大马路边的
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一个小区，一个学校，说是交通非常便利，但是安全问题往

往是隐形问题。舟山又有特殊的环境，如岛礁众多、气象复

杂，特别是 3~6月份有雾季， 6月 1 号到 9月 16号是国际休

渔期，休渔之后的 9 月 10月份和休渔之前的 6月份，隐患众

多，加上下半年的寒潮，上半年 3~6 月份的雾季。所以整个

舟山近海的交通事故主要以碰撞为主，占 60%多。 

关于舟山航道建设。从港口建设的角度来考虑，同时最

终的原则是安全、经济。我们现在打造大宗商品世界，特别

是在徐山岛，小洋山下来一点点，同时又是马迹山的下来也

很近，水深 24米~30 米左右，潮汐的话可以达到 32~33米水

深，能够满足现在国际上最大型船舶的靠泊。30万吨的游轮

吃水一般在 25米，50万吨的游轮吃水达到 30 米左右，那么

整治航道就要考虑进出口航道问题，这里面南北航线交界，

从马迹山航线以及里面是个金山航道。所以说这个要要进行

并加强投入，对主要航道的障碍物进行清扫，确保深水航海

的航道的畅通通行，这个对于舟山衢山港的后期建设与发展

是要提到议事日程上来的，因为现在 30万吨矿中转码头已经

在建当中，那么我们现在考虑舟山港的航道建设问题，同时

做好规范交通流。推介航道定现制相关的考虑，如何与长江

口分道分航进行接轨。那么另外从整个舟山的港口与航道建

设来看，应该要基于港口、航运、物流、系统规划建设，提

升整个舟山的港口与航道功能。 
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二、关于长江航道的建设问题 

长江航道的建设。从目前和今后来讲，南京和武汉两个

河段，两个点的影响，所以江海联运是三段式的运输方式，

要直达运输，我们限制到南京，因为这个从 1998年开始，国

家对长江口进行航道整治，2014年达到南通 24.5米水深，南

通到南京现在是 10.5米水深，南京到安庆是 7米左右，上游

水深有 4 米多。整个长江航道的建设主要的中心，还是在长

期投入以及疏浚长江航道中段的一些障碍、浅滩的处理上。

但是这个投入非常大，因为 92公里要投资 150个亿，里面还

有好多浅滩，这个要投入至少有几百个亿、上千亿可能还不

止，所以说对整个长江航运的建设问题，不单纯是航道建设

问题，需要从经济角度考虑来考虑航道建设问题，它是整个

长三角的航道建设问题。从宏观上讲，江海联运结合水陆联

运，江海联运结合水陆联运，就是要优化现有陆上交通流，

公路、铁路地区的构架，然后对于整个长江沿岸港口群组成

经络，做出重新的调整。对现有整个长江流域里面，它的港

口非常多，尤其是各个地方的无序竞争，那么今后要从市场

经济的角度进一步规范。 
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